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Compte rendu d� la mission en Guadeloupe 
sur le programme de recherche appliquée en mécanisation 

Roland Pirot 
7-20 mars 2003

L' objet de la miss ion était de prendre contact avec les interlocuteur� de la filiere · 
. mécanisation afín d' établir une ébauche de programme de travail pour J.-C. Dagallier 
aff ecté a la Guadeloupe a la fin de 1 'onnée. 

1. Programme d' études sur la mécanisation de 10 culture de la canne en GuadelOupe

- A l'heure actuelle les travaux agricoles en Guadeloupe sont pour la plupart mécanisés.
Si certains sont encore réalisés manuellement, la difficulté a trouver de la main d' ceuvre
et son co0t élevé obligeront a - trouver rapidement des solutions mécanisées ·de
remplacement
Ils sorit réalisés par les Entreprises de Travaux Agricoles (ET A) ou les CUMAs et
coordonnés par les SICAs, véritables plaques tournantes de la filiere puisque ce sont.
elles qui conseillent et supervisent les travaux réalisés dans les champs, les
préfinancent .et se remboursent aupres des usines au moment du paiement de la canne.

Ces prestations mécanisées concernent 

- les travaux du sol et d'épandage d'engrais;
- les travaux de p_lantation : la récolte et la mise en place des boutures dans les

· sillons s' effectuent encore manuellement;
- les entretiens (sarclo-binage ?) ;
- les traitements herbicides ;
- les opérations de récolte. chargement et transport. Cependant, la récolte
s'effectue encore manuellement1 dans certaines zones accidentées ou dans les
parcelles de petite taille.

Institutions et organismes rencontrés pendant la mission : 
- CTICS
- DDA
- Cbambre d'agriculture
- Les 4 SÍCAs
- CUMAs

. - ETAs 
- F AFSEA (formation)

1 Ce sont générale_ment les ETA qui fournis$ent la main d'ceuvre pour la coupe et qui se chargent
du transport 
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Domaines abordés 

- la qualité des prestations
- leurs coOts
- I 'organisafion des chantiers et la gestion des pares
- la formation et I' information
- le souhait des interlocuteurs

- La gualité des prestations

Les travaux sont réalisés par les ETAs et CUMAs qui, pour des raisons économiques, 
cherchent a réduire leurs charges. Si cet objectif est louable du point de vue de la 
gestion, il ne doit pas enfraí'ner une dégradation des prestations (ce qui est constaté ... ). 
Des procédures ont été mises en place qui doivent permettre de controler la qualité du 
travail réalisé. Elles sqnt le domaine des SICAs et concernent dans un premier temps, la 
préparation du sol, la plantation et la récolte. Les interventions relatives aux 
traitements phytosanitaires et aux opérations d'entretien ne sorit pas prises en compte. 
Cependanf, ces controles sont pour l'instant surtout quantitatifs (profondeurs de 
travail ... ) et un effort doit etre fait pour prendre en compte l'aspect qualitatif, délicat 
certes mais pas impossible a mettre en c:euvre. Néanmoins cet aspect qualitatif doit etre 
appréhendé de fa�on concertée avec l'agriculteur et les SICAs et de préférence avant 
de commencer les travaux. 

Pistes d'amélioration a approfondir: pour les opérátions agricoles, réflexion sur 
le choix de I' itinéraire tech_nique, la période d' intervention ... , pour la récolte, 
réglage des machines, manc:euvres et trafic dans la parcelle, choix du type de 
remorque ... 

·_ La maí'trise des coOts ·

C'est un domaine complexe. II faut séparer coOts d'(ntervention des matériels et coOts
. des opérations.
Le coOt d'intervention2 est compasé de charges dites fixes (amortissement, assurance,
... ), payables annuellement quelque soit I 'utilisation dú matériel, et des charges dites
variables qui sont directement liées a la marche du matériel (carburant, pneumatiques,
... )

3

.
Le coOts des opérations tient compte du temps mis par le matériel a effectuer cette
opération et éventuellement d'autres composantes (par exemple la fourniture de
produits).
De ce fait, un prestataire de service a plusieurs possibilités pour réduire ses coOt�
d'opération:

2 Généralement appelé coGt horaire prévisionnel 
3 Paradoxa!ement, la montant horaire des charges fixes varient en fonction du temps
d'utilisation annuel du matériel alors que celui des charges variables est fixe ... 
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- agir sur les charges variables en passant moins de temps dans la parcelle, en
travaillant par exemple plus vite (la qualité est alors généralement moindre),·
- diminuer les charg�s fixes en utilisapt son matériel le plus possible, par exemple
en dehors périodes conseillées4 (meme remarque que précédemment),
- jouer sur les deUx tableaux.

Aussi, si I' agriculteur ne "surveille" pás la réalisation du travail, il existe des risques de 
"dérapage". 

· D'autre part, l'hétérogénéité des situations et des conditions d'intervention laisse a
. . 

imaginer des réalisations qui varient d'un endroit a l'autre. Cette situation complique la 
gestion des prestataires qui poussent a standardiser les opérations n' en garantissant 
pas, par la, la meilleure qucilité5

• 

Enfin, il semble qu'aujourd'hui, les coGts pratiqués soient plus basés sur une négociation 
entre protagonistes que sur un calcul réel des charges ... · 

Pistes de réduction du coGt des opérations : 

- diminution des coGts horaires ... mais sans aff ecter la qualité ...
Elle est généralement obtenue par une meilieure gestion des chantiers
- évolution des itinéraires techniques
Exemple brésilien de la plantation en W : modification des interlignes entre rangs
de canne (initialement 1,5 m, prévues pour des 'f:racteurs a chenilles), nouvel
interligne, 1,8 m et ligne double et meme densité a l'hectare. II y a 20% de
passage en moins done économie d' intervention, moins de compaction, sans parler
des risques d' écrasement de souches quasiment nuls.

- Organisation des chantiers et gestion des pares

L' organisation des chantiers influe directement sur les coOts puisque quand elle est bien 
menée, elle diminue les charges fixes. Cependant e' est un domaine délicat qui demande 
du professionnalisme compte tenu des contraintes spécifiques a l'agriculture : période 
limitée pour la réalisation du travail, interventions impossibles certains jours dues a la 
météo, dans le cas présent, canne devant etre r¿coltée a son maximum de maturité6 

••• 

Concernant I 'organisation des chantiers, avec un peu de concertation entre acteurs de la 
filiere, de la méthode et de la rigueur, elle peut etre optimisée. 
Le principal probleme est qu'il faut une bonne coordination entre le producteur, 
l'entrepreneur et i'usine et il est nécessaire que chacun respecte ses engagements. 
J.-:C Dagallier a développé avec des groupements de producteurs Réunionnais, des 
méthodes simples d' organisation pour les interventions agricoles et une adaptation 
simple devrait permettre de les mettre en ce_uvre en Guadeloupe. 
II en est de meme pour _ la gestion des pares. A I 'occasion de la restructuration des 
SICA Réunionnaises, JCD a apporté son appui et proposé des méthodes d'analyses pour 
les décisions d' investissements au niveau de ces entreprises. Cependant, les ET A 

4 Correspond généralement a des conditions d"intervention acceptables 
5 Les sois de Grande Terre et de Basse Terre sont completement différents mais le travail du sol 
y est actuellement identique !
6

Th' . t eor1quemen ... 
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Guadeloupéennes sont des entreprises a but lucratif7 et I 'esprit y est quelque peu 
différent de celui des groupements de prodúcteurs ... 

- La formation et l'information

Nos interlocuteurs l'ont bien confirmé, c'est une !acune importante qu'rl conviendrait de 
combler rapidement. La situation est d'autant plus regrettable que des crédits sont 
disponibles et actuellement sous utilisés au niveau du FAFSEA. Les causes en sont les 
suivantes: 

- peu d' intéret des employeurs dans la mesure ou ils utilisent du personnel
saisonnier plus ou moins fideles,
- pas de sensibilisation de la part des organismes professionnels,
- formateurs en nombre réduits, limitant les possibilités d' intervention.
- compétence en cours d'organisation: un audit a été réalisé par le FAFSEA mais
1 •·application des conclusions a été laissée aux soins des institutions locales. ·

Actuellement I' information dans le domaine de la mécanisation est quasiment 
inexistante. Tout est a construire avec les interlocuteurs de la filiere (documents, 
journées de démonstration .... ). 
Le CIRAD a travers JCD qui a beaucoup d' expérience en la matiere, pourrait 'jouer un 
role de "facilitateur" pour dynamiser le domaine qui reste une des composantes 
primordiales de la bonne utilisation et du développement de la mécanisation. 

- Demandes concretes des interlocuteurs

1 

A I' occasion des discussions des demandes tres précises ont été faites : 

- participation a des formations et des démonstrations,
- propositions de techniques d 'améliorations foncieres,
- nouveaux itinéraires techniques mieux adaptés et plus économiques,
- introduction de la plantation mécanique,
- travaux d' entretien mécanisés,
- systeme de traitements pesticides DPA (Débit Proportionnel a J' A_vancement)
- récolteuse adaptées aux petites parcelles et aux parcelles en pente
- gestion de la paille de la canne apres récolte.

- Conclusions et propositions sur les activités de mécanisation a mener au CIRAD
Guadeloupe

Ce ne sont pas les sujets d'intéret qui manquent. II s'agit de bien les identifier et de les 
hiérarchiser. Une premie.re évaluation classerait en premiere priorité : 

7 Elles ont été pour. la plupart d'entre elles, crées a la suite de la_ mise en place du régime de 

défíscalisation dans les DOM ... 
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- la récolteuse pour petites parcelles
Une machine existe, elle a été mise au point a la Réunion. Il s' agit dans un
premier temps,· de monter un dossier pour importer une unité et la tester dans
une structúre professionnelle.
- la plantation mécanique,
La encere, l'expérience Réunionnaise de JCD devrait permettre, de proposer un
type de machi ne adapté aux conditions de culture Guadeloupéenne.
- les itinéraires . de travail du sol simplifiÉ? en relation avec ies techniques
d' économie_ del' eau:
Certains prestataires de services proposent déja des itinéraires simplifiés de
travail du sol. Les réalisations pourraient faire I 'objet d' un suivi scientifique afín
de conf irmer leur intéret.
La mise au point de techniques d'économie de l'eau demande plus de temps et
font l'objet d'un projet spécifique en cours d"élaboration.
En tout état de cause, ces actions seront menées en étroite relation avec le ou
les agronomes chargés du dossier "ccnne pluvicle pes chere".
- la formation :

. . . 

Attentiori; il ne s'agit pas, tout au moins dans un premier temps, de s'investir 
dans les interventions techniques. II faut redynamiser le "comité de pilotage 
mcchinisme agricole"8 (dont le CIRAD ne fait actuellement pas portie ... ) qui doit 
proposer un projet de formation des conducteurs de machines agricoles. II y aura 
sans doute lieu de faire passer la l'idée de la nécessité d'autres formations telle 
que celles d' entretien-réparation de matériels agricoles, d' organisation de · 
chantier, gestion d'ETA, etc ... 

Avant toute choses il va s' agir d' établir des relations durables avec tous les partenaires 
de la filiere canne9

• En effet, il existe a son niveau, des rapports plus ou moins délicats
entre certains d' entre eux ... Ces contacts devraient permettrent d'appréhender le volet 
formation et de commencer a s'y investir. 
Parallelement, il faut monter les dossiers de financement pour la coupeuse et la 
planteuse apres expertise technique. Ces dossiers vont mettre un certain temps a

déboucher. 
Enfin, de fa�on plus suivie, il faut s' investir sur le programme itinéraire technique
simplifié et économie del' eau avec C. Poser et le futur agronome systeme sur la gestion 
de l'eau. 

Enf in, attention de ne pos tomber dans la prestation technico-commerciale ("II faudrait
que tu viennes me régler mon appcireil..."), d 'ou l' importarice de démultiplier la formation 
(pas seulement les chauffeurs mais aussi. les techniciens de SICAs, Chambre 
d' Ágriculture, ... ). 

8 Mis en place a la suite d'une mission de définition des besoins de formation en machinisme 
agricóle réaliséepar le FAFSEA. 

· 
9 Se sont les SICAs qui sont les pivots de la filiere, il foudra "soigner" nos relations avec elles. 
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Enfin, concernant les moyens nécessaires, dans un premier temps il s'agit surtout d'un 
véhicule de service; les éventuelles interventions sur le terrain dans domaine des 
techniques culturales pouvant etre assurées par C. Poser et son équipe. 

· 2. Programme gestion de I' eau

Bien que prévu initialement dans les objectifs de la miss ion, ce point n' a été que peu 
abordé dans la_ mesure ou une miss ion sur le projet "canne pluviale pas chÚe", conjointe 
avec R. Domaingue, A. Capillon .et C. Van Hyfte a eu lieu'juste avant mon séjóur. 

- Points nouveaux par rapport a I' année passé·e :
- les SICAs sont maintenant maí'tres d'ceuvre pour les dossiers d'équipement en
matériels d' irrigation et pour les améliorations foncieres ;
Les subventions pour l'irrigation: 50% + 25% pour les petites exploitations.
- le discours des agriculteurs et des structures professionnelles est ouvertement
proactif sur l'irrigation : au moins en complément. II y a un changement des
mental ités en cours : auparavant on n' irriguait pas la canne ... ;
- on observe un désengagement des producteurs de bananes sur Grande Terre .

- Une ébauche de programme pour C. Poser a été discutée, elle prenait en compte a
. I 'époque la ven u e d 'un agronome systeme qui devait piloter le pro jet "canne pluviale pas 
che.re". Les activités de CP s'inscrivaient en appui de ce projet et étaient centrées sur 
l'efficience de l'eau a la parcelle sur Grande Terre et Marie Galante10

• 

- le stockage de I' eau dans le sol, RU en liaison avec la compaction,
- le drainage sur NGT,
- le développement racinaire,
.: le calage des cycles :

• simulation sur plusieurs années, avec année se.che, année 1

1 normale11

, 

• llfenetre" d'implantation des cultures en fonction de la pluviométrie
petite culture, grande culture

e estimation des gains par triodélisation.
- líen avec MICA de l'INRA?
Les discussions sont en cours

Aujourd'hui ou l'affectation .de l'agronome systeme est remise en cause, il est sans 
doute nécessaire de revoir ces propositions. 

R. Pirot
AoGt 03

10 Voir les propositions faites a l'occasion de la mission 2002
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